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华人自古以来就有着不凡
的发明创造能力。远有古代四
大 发 明 让 中 华 民 族 闻 名 海 内
外，近有当今活跃在世界各地
的华人发明家。

加拿大就有一位心思巧妙
的华裔发明家。据加拿大当地
媒体报道，近日，多伦多约克
大学与雪莱顿学院合办设计系
的一位华裔毕业生乔伊斯·唐，
荣获 2015 年度 Adobe 设计成就
奖。乔伊斯·唐的得奖作品名为
水皮肤 （Aqua Skins），是给儿
童割伤皮肤时使用的彩色绷带
胶贴，作品设计灵感来自带有
保护作用的鱼鳞。

乔伊斯·唐的发明妙在可以
提醒用户及时更换胶贴。她把
每份绷带套装设计成一条鱼。
使用一段时间之后，绷带胶贴
背 后 底 纸 的 鱼 骨 图 案 便 露 出
来，提醒使用者绷带胶贴快用
完了。

除了生活上的发明，华人在医学发明上也是佼
佼者。据 《新西兰先驱报》 报道，早前，新西兰华
裔药剂师陈艾美因为在哮喘病的研究领域发明了一
款“智能监测”（Smart Track） 吸入器，从而登上了
媒体的头条。她的发明给患哮喘病的儿童们带来了
福音，大大提高了患病儿童的用药效果。

这个智能吸入器是一个提醒和监控的设备，能
够及时提醒患者服药，并且设置了好听的音乐和铃
声，让孩子们更加愿意使用它，在玩耍时也能及时
地用药。新西兰药剂师协会称赞这款智能吸入器是
世界哮喘病研究领域一个重大的突破，提高了儿童
使用哮喘吸入器的有效性。

此外，华人在科学研究领域的发明同样硕果累
累。10月24日，汤森路透集团公布了2015年“引文
桂冠奖”获奖名单，其中美国华人科学家王中林荣
获物理学奖。“引文桂冠奖”是由汤森路透集团通过
数据定量分析得出的学术奖项，预测相关领域最有
影响力的研究人员。

王中林在国际纳米科技领域有着重要影响。他
开创了氧化锌纳米材料在能源、电子、光电子及生
物等领域的全新应用。王中林发明了纳米发电机，
研制出世界上首个自供电纳米系统，解决了阻滞物
联网发展的微电源问题。有了这一发明，机械能可
以转为电能。之后，他进一步把这一发明技术应用
到衣服物料上，这样人体动作就可以转化为能量。

近日，华盛顿中国城改建在当地华人圈子引起了轩然大
波，很多华人老移民被迫搬离已居住了几十年的中国城，而其
特有的中国元素也将面临消失的危险。

改建是大势所趋

华盛顿中国城的改建，只是全美范围内中国城所遇困境的
一个小小的缩影。“中国城内华人数量减少，中国味儿变淡确
实是一种较为普遍的现象。”美国波特兰州立大学教授李斧在
接受本报采访时坦言。

历史上，中国城的出现源于当时海外对华人的孤立和歧
视，迫使他们不得不聚居。后来中国城又渐渐有了中华文化海
外传播的功能。但时过境迁，古老的中国城似乎越来越跟不上
时代的脚步。改建成为诸多地区中国城打开局面、寻求发展的
共同选择。

“不少城市的中国城都改建过，这不一定是坏事。以我所
在的俄勒冈波特兰市为例，市区内的中国城现在很少有居民
了，但是餐饮、工艺品、画廊等到处可见。作为苏州的姊妹城

市，波特兰还新建了苏州园林，更是中国城的一颗明珠！”李
斧坦言。

具体到华盛顿中国城的改建，李斧认为，“原因是部分出
租公寓楼房产主把公寓楼卖给开发商，后者将中国城改造为高
档社区，这也是华盛顿市的城市发展带来的必然结果。”

究竟是福是祸？

改建既已是大势所趋，那么此举对当地华人将会带来怎样
的影响？

对于被迫搬迁的华人老移民而言，着实影响不小。据报
道，这些华人老移民以老弱妇孺为主，缺乏就业能力，中国城
一旦被改建成高档社区后，他们将无力回归。

与此同时，改建后中国特色是否能够保留、是否还能作为
广大华人悠悠故土情的寄托之地，也将被打上问号。

然而，从中国城的长远发展来看，此次改造实则有助于其

实现功能升级。
据调查，华盛顿中国城内居住的华人数量现为300人，较

10 年 （2004 年） 前的 700 人已下降了一半以上。“原因是在美
华人群体收入越来越高，很多华人搬到更好的区域去了。在美
国，中产阶级多数住在郊区，而非中国城所在的市区。”李斧
说。

这反映出当地华人对中国城居住功能需求的下降。但其所
承担的文化功能却未被削弱，华人群体对中国城的文化诉求不
减反增。

“中国城给海外华人一种存在感、归属感，承载着悠悠故
土情。”李斧说。除上述承载乡情的文化功能外，中国城在海
外象征着中国文化，其文化传播中心的功能也应提升。

由此可见，如能在改建中完成中国城功能的升级，无疑是
“化祸为福”了。

“存”与“留”如何取舍？

华盛顿中国城改建“福祸相依”，究竟如何才能真正实现

化祸为福？在改建过程中，存与留之间又当如何取舍？对此，
华盛顿可从其他城市的改建经验中寻找答案，而西雅图市的中
国城改造最具借鉴价值。

中国元素必须要留下来。华盛顿州中国统一促进会会长方
伟侠讲到：“中国元素的保留，可借鉴西雅图的国际审查委员
会制度。这个组织由政府和华人成员共同组成，专门负责建筑
物风貌的保留，就连简单的门面装饰、簷篷这类细节，都需经
过委员会的审查。”

对于文化功能的提升，方伟侠说：“现在的西雅图中国城
已成为在美中国文化的传播中心。10年间兴建了带有中国元素
的地标性建筑——‘中华门’牌楼。庆喜公园也成为华人的户
外活动中心，这些都可以借鉴。”

而在改建中降低居住功能后，应处理好低收入搬迁户的安
置问题。“当地有专门针对低收入者发放的租房券，改建中应
有专人负责协助申请。”李斧说。

题图为华盛顿中国城。 来源：新浪网

日前，中国海军和平方舟医院船抵达
美国圣迭戈，进行为期5天的友好访问，这
是和平方舟医院船首度访问美国圣迭戈。

大图：中国驻美国大使馆和洛杉矶总
领馆官员、美国军方代表、美国海军乐队、当地华侨华人代表等在圣迭戈码头对和平方舟医院
船的到访表示热烈欢迎。

小图：“和谐使命—2015”任务指挥员、东海舰队副参谋长管柏林大校感谢当地华侨华人代
表，并欢迎侨胞随时登船参观。 毛建军摄 （中新社发）

加拿大国会山庄迎来华人新面孔——加拿大国会山庄迎来华人新面孔——

长达11周，为期78天，加拿大此次大选是建国以来持续时间最长、

耗资最多的一次大选。就在这场马拉松式的大选中“跑”出了一匹“黑

马”——谭耕。作为代表自由党参选的政治新人，谭耕将进入众议院，成

为第一位具有大陆移民背景的联邦议员。

新侨参政代言人

在加拿大加中友谊发展促进会会长王家明看来，谭
耕的顺利当选，意味着具有大陆移民背景的新侨参政涌
现出一股新兴力量。

据统计，在加拿大的华人人数已达150万，成为加
拿大第三大族裔，主要集中生活在不列颠哥伦比亚、安
大略和魁北克3省。

“安大略省就有 60 万华人，其中新侨占到一半以
上。新侨力量的不断增加，意味着一定会产生新侨的代
言人，但是对代言人的资质也是有要求的。”王家明说。

在本次竞选中，谭耕共获 23494 票，以 51%的得票
率胜出。

“语言必须要好，一般有留学背景的人就占优势。”
王家明强调，1998年谭耕出国留学申请到了多伦多大学
的全额奖学金。在多大时间，谭耕是多大中国学生学者
联谊会的主席，并且获得了硕士和博士学位。

除了自身的优秀素质不可或缺，还有一个关键因
素，就是政党的选择。“谭耕选择了自由党，在新侨
中，大多数华人是认可自由党的。”王家明说。

据报道，大选之前的民调显示，70%的加拿大人期待
“改变”。王家明表示：“保守党执政 10 年间，政策总体让
人感到厌倦，并且加拿大的经济发展也不快，特别是在对
中国的政策上，失去了好多华人对保守党的好感。”

此外，竞选团队也有着非常重要的作用。王家明表
示，谭耕的团队很强，并且选区内以华人居多，他的胜

出并不意外。
“他参选前是我们协会的副会长，我们都很支持他

参选。他胜选，为华人特别是大陆华人在海外参政议政
开了先河，我们由衷地为他自豪！”加拿大中国专业人
士协会会长杨静激动地说。

华人参政力量分布

据统计，本届加拿大联邦大选共有 1554 名候选人
竞选众议院的338个席位，其中有28位华人候选人，而
获四大主要政党提名的候选人多达 24 人，开创历来新
高，最后共有6名华人当选众议员，其中3人是连任。

更值得关注的是，在本次参加大选的华人中，具有
中国大陆背景的华人明显增多。统计显示，今年共有17
位华人参选国会议员，其中 7 位是从中国大陆来的移
民。而在 2011 年加拿大大选中，具有中国大陆背景的
才3人。过去累计有十多位华人当选国会议员，他们基
本都是从港台移民到加拿大的华人或出生在加拿大的华
人。

“香港移民在加拿大是一股有着久远影响的力量，
从上世纪 50 年代开始，香港在加拿大留学的人一直就
居高不下，并且加拿大与香港的联系也非常密切。”王
家明介绍。

对于香港移民参政
的 优 势 ， 王 家 明 分 析
称：“一是具有语言优
势，他们在加拿大基本

不存在语言障碍问题；二是香港移民在加拿大的经济实
力雄厚，在加拿大规模较大的华人企业都是香港人创
办；三是香港移民在加拿大主流社会特别活跃。”

总的来说，虽然香港移民在比例上比大陆移民少，
但是实力比大陆移民强；基本条件比大陆移民好；从政
时间比大陆移民长；经验比大陆移民丰富。

“另外，具有台湾背景的华人议员虽然在人数上不
多，力量也不是很大，却是台湾移民社区的参政主
力。”王家明表示。

“以往，大陆移民之间联系不够紧密，在参与政治
的问题上，特别是参与加拿大主流政治上积极性不高。
更何况，谁能代表政党去参选，还要先得到该党的认
可。”王家明称。

“还有一条漫长的路要走”

“我们在海外推选候选人的时候，很多时候会考虑
什么人入选了能够真正对华人有利，”王家明说，“按比
例来说，应该是 6到 7个，可是现在推选不出这么多新
移民参政，总的来说，还是有一条漫长的路要走。”

新侨走出去需要整合各种资源，将掣肘的因素化为
有利条件，将整个华人社区融合在一起，为整个华人社
区发声。

经济条件成为大陆移民参政的一个制约因素。“我
一直在总结，在海外，大多数的大陆移民都在供车、供
房子、供孩子读书等，所以没有过多的经济条件去参与
政治选举，有经济条件的语言又不占优势，两者很少能
够结合起来。第二代华人参选，基本已经属于当地人
了，思维方式与当地人基本差不多。”王家明分析。

不过，王家明对于未来来自大陆的新移民参政满怀
期待：“我们希望新移民走上政坛之后，能够把华人的
心声带到国会，对中加关系起到推动作用，能够用自己
的影响力给中加关系添光增彩。毕竟大陆移民更能设身
处地地为中加关系着想。”

谭耕的此次当选，为新移民参政开了好头。“这是
由大陆过来的新侨参加加拿大政治的开始。”王家明肯
定地说。

当然，大陆华人参政要走得更远，还需要再观察。
“我们需要形成合力，形成强音，我们大家一起努力！
也希望谭耕的从政之路一帆风顺！”杨静满怀希望。

题图为大陆移民谭耕当选加拿大国会议员。
来源：社区网
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图为王中林拿着纳米发电机的原型。
来源：生物秀新闻网

图为王中林拿着纳米发电机的原型。
来源：生物秀新闻网

■侨讯

拿什么“拯救”你

我们的中国城
岳 虹

大陆移民将开参政新局大陆移民将开参政新局？？
杨子岩 杨志聪

中国海军和平方舟医院船访问美国

本报北京11月5日电（尹玥） 今天，由中国侨联主办的
“第二届世界华侨华人摄影展”在北京中国华侨历史博物馆开
幕。

此次摄影展是继 2013 年首届世界华侨华人摄影展之后，
中国侨联发起的第二届面向海内外华侨华人摄影家、摄影团
体的作品征集和评选活动。展览自从今年6月开始向海内外征
稿以来，共收到世界五大洲26个国家和地区华侨华人摄影家
寄来的14000余幅/组作品。展览将持续到11月12日。

图为获奖摄影师华家顺和余鹏。 尹 玥摄

华侨华人摄影展在京开幕华侨华人摄影展在京开幕


